
在第五届琉球・中国交渉史研討会上之致詞

中国第一歴史梢案館副館長 楊継波

女士1門、先生1門；

在這春意益然的日子裡，在這美麗的地方ー沖縄，我和我1門梢案界諸位同

仁非常高興地前来参加第五届中琉歴史関係研討会。首先請允許我代表中国第

ー歴史梢案館館長那永福先生祝賀第五届中琉歴史開係研討会順利召開！我代

表本園諸位成員、中国第一歴史桂案館全体同仁祝賀第五届中琉歴史闘係研討

会順利召開 ！

自従1991年3月18日，中国第一歴史梢案館輿日本沖縄縣教育委員会第一

次篠署互相交換清朝時期有関梢案縮微膠巻等事宜的備忘録以来，我1門友好合

作、共同努力，以公布清代梢案史料，學塀学術研討会，学者訪問等形式促進

了中琉史的研究，増進了彼此之間的友誼，取得了令人満意的成果。歓至目前，

中国第一歴史梢案館已整理公布有開清代中琉開係梢案史料1817件。這些桔案

来自千清代中央国家機開之内閣、軍機虞、内務府、礼部、国子監以及宮中各

虞。其主要内容有 ：清政府遣使赴琉球冊封琉球国王的梢案；琉球国向清政府

派遣貢使、接貢使、請封、謝恩使的梢案；琉球国派遣官生入清国子監学習、

官生領取生活用品及返回琉球的梢案 ；中国地方官員迎送琉球使臣的桔案；中

琉貿易、文化交流的桔案；中琉互救海上遭風難民井護送蹄国的梢案；清政府

繰捕槍劫琉球国船隻的海盗的梢案；清帝賞賜琉球国王、王妃、使臣物品的桔

案等。這些珍貴的梢案是中琉関係的真実歴史記録。宅的公布封中琉開係史、

亜洲史乃至世界史的研究都有着十分重要的意義。

我1門已共同召開了五次中琉歴史関係研討会，専家学者1門従政治、経済、

文化等各個角度封中琉歴史進行了廣i乏而深入的探討。新史料的登現輿公布，
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梢案史料的考訂輿研究，歴史問題的詮繹輿灼見，豊富了中琉歴史闘係的研究

内容， 拓寛了研究領域，使中琉歴史関係上的一些問題顕得更清晰而深刻。

這次研討会上，中国第一歴史梢案館提交方裕謹先生、呉元豊先生、李国

榮先生、朱淑媛女士的四篇論文。従這幾篇論文中，諸位也可以看到新的桔案

史料的登現輿應用。

長期的合作是中国第一歴史桂案館和沖縄縣教育委員会的共同願望。這次

会議是本世紀最後一次双方學翔的中琉歴史開係研討会，也是一次承接雨個世

紀的学術会議。 去年十二月那永福館長輿安室教育長在北京荼署了 〈中国第一

歴史梢案館輿日本国沖縄縣教育委員会隅手進行中琉歴史開係学術交流協議

粛〉，為開展跨越世紀的中琉歴史学術交流提供了保証。我相信在此協議的実

施中将会有更多的豊碩成果呈現在世人面前。

女士1門、先生｛門，中国第一歴史梢案館和沖縄縣教育委員会的合作輿交往

的範園也在拓寛。我何此次来沖縄参加第五届中琉歴史開係研討会的代表圃成

員中， 増加了中国国家梢案局及地方梢案局、梢案館的官員，他側非常想了解

和体会沖縄縣公文書館的工作，這也是拓寛合作領域的一個標志。

過去和現在合作的成功，給我｛門今後的合作打下了堅実的基礎，也使我｛門

有了進一歩合作的願望和信心，我｛門憂不懐疑；明天会美好！下個世紀会更美

好！

祝願本届中琉歴史開係研討会園満成功 ！

謝謝 ！
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